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文 汇

本报记者 冯智军
从生活之苦到艺术之甘

学术空间

自说自画

侯一民

吴作人国际美术基金会准备今年

八月举办一次以我画的《刘少奇与安

源矿工》和《毛主席与安源矿工》的学

术 性 特 展 ，对 此 我 十 分 感 谢 ，也 十 分

惶恐。

我 理 解 基 金 会 的 意 图 是 想 以 我

为“ 个 案 ”，研 究 从 生 活 到 艺 术 之 路 ，

或 可 涉 及 现 实 主 义 创 作 方 法 在 当 下

的价值等问题。

我 在 这 两 幅 画 中 之 所 以 探 求 再

现 历 史 的 一 瞬 ，再 现 当 年 每 个 人 物

的容颜，是由于历史本身的情感震撼

力 ，安 源 大 罢 工 中 的 星 星 点 点 ，无 处

不使我热血沸腾。奴隶们的亢呼、烈

士就义的身影、一代代矿工身上的汗

渍……使我融入了他们的一群。

我 之 所 以 能 表 达 于 万 一 ，是 历 史

和人民之苦深埋在我心中。我的创作

过程实际上是在宣泄着矿工苦难给予

我的感动，是在享受这个情感积累之源

的流注。体验矿工之苦，是我收获创作

之“甘”的来源。

所以我有一种认识，似乎艺术创作

的诞生，往往来源于现实生活中之苦：

苦难、苦斗、折磨、失败、牺牲……作者

接受着这苦的震撼，于是郁勃于心，而

奋笔放歌，以唤起人们的记忆。

锦 上 添 花 、歌 舞 升 平 ，固 然 是 美 。

但我却更动情于苦难中的真情，更动情

于灾难与压迫下人性的壮美，禁锢与奴

役下灵魂的圣洁与不屈，多舛命运中智

者的恬淡与平和……

由 此 我 想 到“ 从 生 活 之 苦 到 艺 术

之甘”，这似乎是艺术创作的一个客观

存在的规律，对生活抗争之苦的感动、

艺术家作为亲历者的亲受和创作过程

求索之苦和对这苦的征服……这一过

程成了一个艺术家终生的积累，这是

作为一个艺术家不同于别人的一种最

独特的人生享受。

回 顾 我 的 一 生 的 作 品 ，无 论 是 油

画 、壁 画 或 中 国 画 ，多 成 于 这“ 苦 ”与

“甘”之间。如《青年地下工作者》，那是

我的亲历。战友的牺牲和同志间的友

爱，使我在十年之后，画出了这幅画。

我二十岁时到了朝鲜前线，“为国赴死”

的记忆在我心中珍藏了五十三年之后，

又画了一幅《跨过鸭绿江》。

在 我 迟 暮 之 年 ，我 画 了《十 年 劫

梦》，文 化 大 革 命 的 经 历 和 亲 身 的 受

难，成了我的一份带血的财富。这段历

史，是我们民族不应该忘记的血的教

训，我应该告诉后人。

汶川大地震在我笔下诞生了《抗震

壮歌》。

在大壁画《血肉长城》上凝结着我

的先辈的苦斗，那滚滚的人头中，有我

的长兄。

我 的 创 作 状 态 ，时 时 处 在 这 种 亢

奋之中，我体会到，作为一个艺术家，

在 他 的 生 命 中 ，只有积累着喷发欲出

的与时代、与人民命运共生共存的无限

感动时，他才会享受到这感动的赐予，

才能在他的笔下涌起波澜，才会感到艺

术人生之“甘”。

这就是我为什么至今不悔、坚持走

着一条已被不少人不屑于再走的路。

（作者为中央美术学院教授。本

文为“侯一民两张历史画学术解析展”

前言。）

海派巨擘任伯年、北派巨匠刘奎龄，一南一北似两

头默默无闻的耕牛,他们没有门派渊源，没有师承关系，

却因徐悲鸿推进的写实主义而联系起来。他们长期在

古典与传统里接力耕耘，在写实领域留下辉煌，特别是

任伯年，其人物画由古典向现代转型具有桥梁性的作

用。任伯年年长刘奎龄近一个年轮，任伯年谢世时刘

奎龄刚刚开始学画，他们有着相似的经历：均来自民间

底层，都受到过全面系统的人文陶冶，同在中西文化交

流碰撞中感知，长期孜矻于传统和古典，刘奎龄续写了

任伯年的辉煌，他们的艺术实践有力证明了传统文人

画存在的价值，证明了立足传统、吸纳融合、渐变革新

是正确的道路，相反，抛弃传统抄近路和缺少内功急于

求成是靠不住的。

20 世纪初西方写实绘画引入中国，传统派、融合派

和现代水墨等流派，突破了传统文人画一统画坛的局

面。徐悲鸿力倡写实主义，变革的时代需要写实的且

能够表现现实和重大事件与人物形象的绘画以唤起民

众，一改文人画游离现实生活，充当文人雅士笔墨游戏

的状态，为中国绘画新历史阶段所必需。徐悲鸿倡导

引进西洋写实的观念与技法，包括人体解剖学、体积和

光线等中国传统绘画长期忽略轻视的因素，改造并丰

富了中国写实手法。徐悲鸿慧眼独具钟情西法写实，

受其推崇、鼓舞、帮助与提拔者不可胜数。徐悲鸿高度

评价任伯年“是明星非学究，是抒情浪漫诗人，甚至是

史诗”,称赞任伯年是中国传统人物画从古代向现代转

型的重要推手和启蒙者，是现代其他学派直接与间接

的源头。刘奎龄在徐悲鸿面前是眼前一亮的，徐曾感

叹：“我怎么连这么一位画家都不知道！”刘奎龄偏居津

门一隅，语讷志坚，孤身前行，其创作恰与徐悲鸿的“尽

精微，致广大”契合。他是传统派和中西融合派的中

坚，他从古典主义、文艺复兴、浪漫主义、现实主义甚至

印象派光色运用、油画技术以至夸张变形中吸取营养，

他注意到西方现代艺术与中国传统艺术在创造精神上

的相似性，他光大了传统写实技法，其艺术风格影响了

惠孝同、刘子久、陈少梅、刘继卣、何家英等北派艺术

家。任伯年精于“巧”，画笔如刀，寸铁见血，吸收民间

肖像画工的精华，博采众长，把人物肖像画艺术推向新

高峰。构图讲究远近透视和光线明暗，巧妙将人物设

置于突出性格的环境，敏捷抓取对象的感情神态，写形

服务于写神，不求细微繁琐的写实，以最简笔法达到高

度神形兼备。刘奎龄精于“实”，平实厚重。他认为画

得像是基本要求，形的逼真并不意味着一定失神，追求

表象形似和细致精微，同时强调本质的真实性表达，融

合多种技法在形似上下功夫。他善于捕捉神态变化，

传统线描敷染和西式严谨写真巧妙结合。他描摹的动

物种类之多，范围之广至今无人可追；他善于“势”的营

造，绘画作品“虚处不嫌窗框松，实处勿感板结紧”，甚

至发现“郎世宁的马静态下形体准确，跑起来透视就散

了”。人物、动物和鸟兽动态中的造型逼真有趣味，表

现出高超的控制力，深得传神之妙。

传统画学重意不重形，视艺术创作为表现文人士

大夫格调、品位和修养的媒介，认为年画、壁画、版画、

剪纸、染织、刺绣和陶艺等门类为不入流或难登大雅之

堂。鲁迅先生不这么看，认为“花纸（民间年画）、旧小

说之绣像、吴友如画报，皆可参考，取其优点而去其劣

点。让毫无观赏艺术训练的人看得懂，而且一目了

然。”任伯年长期痴迷于民间艺术，初期从肖像画和写

真术中汲取营养，从事紫砂器皿的经历对他作品的构

图、用笔也有启发。他还从泥塑创作中受益匪浅，天津

泥人张（张明山）到过上海，与任伯年有过接触，任也曾

沉迷于捏塑创作。刘奎龄的艺术道路是从《醒俗画报》

绘插画开始的，图绘受点石斋和飞影阁影响，而任伯

年、钱慧安正是《点石斋画报》和《飞影阁画报》的主要

图绘者之一。从刘奎龄画作可窥见任氏等海派名流的

轨迹，用线不取圆熟，充满韵律，摆脱附庸，独立表现，

生拙自由，如童子所为；造型饱满稚拙，符号化、纹样

化，呈现随意性。任伯年、刘奎龄来自民间，其画作中

的空灵、意蕴和妙境，离不开长期的艺术滋养和工艺训

练。

19 世纪中晚期上海徐家汇的“土山湾画馆”被徐悲

鸿喻为“中国西洋画摇篮”，任伯年与画馆掌门人刘德

斋过从甚密，自此开始了铅笔速写、研习素描和人体摹

写。任伯年立足中国画笔墨技巧，融合引进西方素描

写实，探索具有现实主义色彩的新传统文人画，为新传

统中国画的健康成长，打通了崭新的发展道路，直接启

迪了徐悲鸿的写实改良主张。任伯年由写实到写意，

进而追求造型趣味，中年以后用笔更其灵活。观其画

作，如谛听驴蹄行进的节奏感，线条爽朗充满韵律和节

奏，线条的书法化进一步扩张。同时下笔飞快，多用中

锋，尽写神逸气趣，绘画呈现文学化意味，其独创的画

块构图法，将人物、花草、山石按推拉、虚实、收缩、疏密

等纳入块中，恰到好处，变形中表现极高的写实技巧。

他一改因循守旧的文人气息，将陈老莲的高古夸张、梁

楷的洗练与传神、曾鲸的精微糅合在一起，承继传统精

粹融汇西法，将人物画传神写照发展至新高度。刘奎

龄一直关注郎世宁的折中新体绘画，创作于 1921 年的

《木栏三牛》和《宜寿宜子》等作品已有西法之痕迹，改

造中国画的实践和尝试早于徐悲鸿，丰富了徐悲鸿的

写实理论。他钟情于日本绘画，关注横山大观和竹内

西凤等代表性人物, 学习借鉴朦胧派、狩野派、大和绘、

汉画等古典技法精粹。他师古化古借鉴西法和东洋绘

画，对中国画进行改革创新。

尽管任伯年的画线条有“甜熟”之嫌，刘奎龄画作

后期写意腾跃不够，但他们的写实探索和影响远远超

越了海上画派和津门画坛。任伯年、刘奎龄坚持素描

是基础，写实是特征，冷静坚守，融贯民间艺术传统和

文人画传统，且恰到好处地参用西画，成为“采用洋画

写实精神”论的先驱。任伯年、刘奎龄的艺术实践证

明，承继中国绘画写实传统是必须的，融合西画的观念

与技法是必要的，夸张和变形是写实累积后的必然。

评价任伯年、刘奎龄必须抛开局限，置于历史时空

来衡量，他们长期研磨古人高超的笔墨技巧、传统美学

特征和造型规律，从传统艺术中积累底气，从创作的程

式化和笔墨公式化的板结状态中挣脱出来，反对割裂

传统的粗制滥造；同时注重传统基础上的广取博收、融

会贯通和稳健求变，从西画和其它艺术门类吸取灵气，

展现了传统功力，光大了写实传统，他们同徐悲鸿一道

已载入中国写实绘画的史册。

（作者为文化部非遗司副司长）

毛主席与安源矿工（油画） 侯一民 1976年
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任伯年和刘奎龄
王福州

由中国国际书画艺术研究会与

天津美术馆联合主办，天津美术馆承

办的“含英咀华——当代中国美术史

论名家文献墨迹展”近日在天津美术

馆举办，展出了国内著名美术史论名

家邵大箴、郎绍君、薛永年、刘曦林、

陈绶祥、邓福星、陈传席、陈履生、李

松、李一的书画作品 100 幅、文献资

料 200 余件。策展人袁卫平在展览

前言上写道：“他们是新中国美术的

见证者，他们是新中国美术的记述

者。他们也是新中国美术的研究者、

批评者，甚至引导者。他们以自己的

研究成果，为新中国美术的成长与发

展做出了卓著的贡献。同时，他们还

是中国画、中国书法创作的参与者与

实践者，他们站在史的高度，以丰厚

的人文修养和各自独特的眼光，诠释

对艺术的理解，他们的书画作品带给

观者的，是完全不同的审美感受”。

8 月 20 日，在“含英咀华——当

代中国美术史论名家文献墨迹展研

讨会”暨“中国美术与美术馆建设发

展论坛”上，众位美术史论名家齐聚

天津美术馆。谈起此次展览，不论是

刘曦林所说“我们何功何德值得办这

个事，无非是写了一点文字而已”，还

是邓福星谦逊地自言“几本小书，几

张涂鸦”，都让人深感他们为人与治

学的态度。一直以来，人们了解美术

史论家往往只是通过其著述，而他们

多年来同样醉心于艺术创作的一面，

却往往不为人知。那么美术史论家

们是如何看待自己的作品？又如何

看待研究与创作的关系？国内外关

于美术理论研究学者与创作的关系

认知有何不同？

邵大箴：

秉持学习、研究、探索的态度

从事美术史与美术研究的进行

美术实践是有必要的，当然有些学者

不画画、不写字，也把美术研究做得

很深，所以没必要强求一致，应该持

比较包容的态度。

我们从事书法或者绘画创作，

一方面是学习，另一方面也是进一

步研究和探索。因为我们进行美术

批评与美术史的研究，都涉及到美

术原理或者美术技巧，这既包含着

历史、思潮，也包含着具体细化的风

格研究，如果缺少某一部分的训练，

对有些问题就会造成不能有针对性

的研究。所以我们是抱着参与的态

度进行书法和绘画实践创作，另外

也是为了自娱。

国外对美术史与美术研究的学

者 们 与 艺 术 实 践 的 关 系 有 两 种 态

度。西方大多数国家认为美术史与

美术研究的学者们不应该从事艺术

实践，如美国、德国的学者就反对美

术史研究者从事绘画实践。原因是

从事美术史与美术批评的学者从事

美术创作，容易偏向于自己所熟悉和

习惯的风格与技法，而对其他风格技

法的艺术创作持排斥态度。俄国的

一些学者则认为做些美术的创造实

践是有利于美术史研究的。我基本

上持后一种态度。

郎绍君：

研究者要重视鉴赏与技巧

做中国美术研究的人，特别是研

究中国画和中国书法，有个先决的条

件是你要懂，要能够理解、鉴赏。

实际上近百年来，由于一波又一

波反传统的潮流，甚至包括很多学美

术史的人、画画的人，都失去了鉴赏

力，这使我们在中国画创作、研究、收

藏，以及中国画拍卖等领域都出现了

问题。

所以我觉得，做美术史和美术研

究的人画一点画，哪怕是业余、画得不

好，也是有益的。中国的书法和绘画

都是一种有高难度技巧的艺术，更不

要说背后还有如此丰富的诗、书、画、

印，以及中国的思想、哲学、宗教，作为

一种背景和修养，画一点，得到一些体

会，至少对我来说是很有好处的。

我虽然是学绘画出身，后来转到

理论研究，但是随着年龄的增长、看画

的多少、研究工作的接触，不断地发现

自己在某些方面还不够。所以我希望

从事美术史研究的学者能够重视对画

的鉴赏，重视对技巧的了解。

薛永年：

艺术的各门类都想试一试

艺术还是有标准、有法度、有规

律、有要求的。不一定是画画的人才

懂画，欣赏的人也可以懂。我上大学

时请教老师王迅先生：“怎么样的书

法算好，是有力的好看还是流畅的好

看？”他说，“光有力没有流畅不行，只

有流畅没有力也不行，是不同分子的

结合。”还结合宋代的书法包括苏东

坡、黄庭坚等给我讲得很透彻。

但是自己的实践也是理解法度、

进入法度，成为内行的一个途径。我

一直在反思，我没有想做什么书画

家、篆刻家，但是艺术的各门类都想

试一试。所以国画也画，图章也刻，

格律诗我也写，就是想弄懂每一种艺

术最基本的要求，以便于我衡量别人

的时候，自己有一个标准。

前辈都是告诉我们怎么钻研进

去，而不是自己要成为“家”。所以不

管是鉴赏家，还是研究学者的前辈老

师，他们希望研究不只是在外面隔着

靴子挠痒痒，更希望能够在靴子里面

挠到痒痒，我也一直在努力，但是实

际上挠到多少也不知道。

现在很多学院里研究美术理论

的都叫人文学院，不叫艺术人文学

院。这样容易强调人文的本质，而

忽 略 艺 术 的 规 律 。 我 想 到 我 的 学

生，很多学生们论文写得很好，但是

是从外部和别的行当讲艺术，而不

是 从 美 术 讲 美 术 ，这 就 是 美 中 不

足。我希望今后年轻同行也有一些

能够在艺术规律上多做贡献，既要

有一种广义的角度，从美学、文化、

社会去批评艺术，也需要从艺术规

律方面来关注。

陈传席：

君子应不器

美国学者不主张美术学家画画，

认为是不务正业。但中国是反对“专

业”，孔子讲“君子不器”，君子不能像

器皿一样只干一件事情。所以中国

是世界上最早主张通识教育的，古人

讲“一物不知，儒者之耻”。

我 有 一 个 学 生 现 在 在 日 本 的

一家国立美术馆，告诉我日本现在

受美国的影响，也反对美术史论家

画 画 。 我 们 可 以 适 当 地 吸 收 美 国

的方法，但不能完全按照西方的方

法去做。

西方的美术史研究者写了很多

著作，但是传文不传人，中国则是传

人必传文。中国从古至今，真正的大

画家、大理论家，如谢赫、董其昌、石

涛都是书画、史论、鉴赏出身。黄宾

虹在 78 岁之前主要是研究美术史，

此外还有着广博的研究视角；傅抱石

是学美术史的，在中央大学和南京师

范大学教授美术史 25 年；潘天寿早

年是讲中国绘画史的；齐白石早年也

是很大精力上研究美术史。现在中

国的画坛，动辄“大师”和“泰斗”，但

能称为画家的都不多。

史论家该不该画画

水中山（国画） 48.5×75厘米 2013年 邵大箴


